

**SEJARAH PERKEMBANGAN SIE KEROHANIAN ISLAM (SKI)**

**DI SMKN 5 SURABAYA TAHUN 1991-2017**

**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat  
Memperoleh Gelar Sarjana dalam Program Strata Satu (S-1)  
Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**



**Oleh:  
Maulana Azhar  
NIM. A92214104**

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA  
UNIVERSITAS UIN SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Maulana Azhar

NIM : A92214104

Jurusan : Sejarah Peradaban Islam (SPI)

Fakultas : Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian / karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar kesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, 29 Juni 2018

Saya yang menyatakan



Maulana Azhar

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi ini telah disetujui  
Tanggal 25 Juni 2018

Oleh

Pembimbing

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Muzaiyanah', written over a horizontal line.

Muzaiyanah, M. Fil.I  
NIP. 197408121998032003

**PENGESAHAN TIM PENGUJI**

Skripsi ini telah diuji oleh tim penguji dan dinyatakan Lulus  
Pada tanggal. 26 Juli 2018

Ketua / Penguji I

**H. Muzaiyanah, M.Fil.I**  
**NIP. 197408121998032003**

Penguji II

**Drs. Sukarma, M.Ag**  
**NIP. 196310281994031004**

Penguji III

**Rochimah, M. Fil.I**  
**NIP. 196911041997032002**

Sekretaris/ Penguji IV

**Dra. Lailatul Huda, M.Hum**  
**NIP. 196311132006042004**

Mengetahui

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel  
Surabaya



**Agus Aditoni, M.Ag.**  
**NIP. 1962002992031001**



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Maulana Azhar  
NIM : A9221104  
Fakultas/Jurusan : Adab dan Humaniora  
E-mail address : azhar.man24@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

Sejarah Perkembangan Sistem Kerohanian  
Islam (SKI) di SMKN 5 Surabaya Tahun  
1991 - 2017.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 3 Agustus 2018

Penulis

( MAULANA AZHAR )  
nama terang dan tanda tangan



















Sarana dan prasarana SKI juga mengalami perkembangan, baik dari tempat kesekretariatan, keuangan maupun peralatan-peralatan lain. Hal ini karena dukungan dari pihak sekolah. SKI dalam kiprahnya sebagai kerohanian Islam atau memperbaiki akhlak di sekolah selama ini terdapat banyak faktor pendukung maupun hambatan-hambatan bagi SKI ini.

Pada awal berdiri hingga kini SKI didukung penuh oleh pihak sekolah. Sedangkan hambatan yang dialami SKI adalah alumni dari SKI ini yang ingin mendominasi dan mengatur, kegiatan SKI hanya boleh dilakukan pada hari Ahad (Minggu) serta dulu ada kelas siang sehingga beberapa anggota tidak bisa ikut kegiatan.

Penelitian ini fokus pada sejarah dan perkembangan Sie Kerohanian Islam (SKI) di SMKN 5 Surabaya tahun 1991-2017. Perkembangan SKI di SMKN 5 Surabaya ini menarik dan penting diteliti karena SMKN merupakan sekolah kejuruan yang biasanya siswa-siswinya terkenal nakal dan susah diatur, tetapi setelah adanya SKI ini agak berkurang dan mulai bisa diatur akhlak atau kerohaniannya.

SKI di sini tergolong maju dari pada SKI di SMKN atau SMA lain terutama di Surabaya dan sekitarnya. Lingkup batasan waktu yang dibahas dalam penelitian ini, dimulai dari tahun 1991 yang merupakan tahun dimana SKI berdiri hingga perkembangannya pada saat ini tahun 2017.

Dari sinilah SKI bisa dilihat perkembangan dan kemajuannya. Hal inilah yang membuat peneliti berkeinginan untuk menelusuri dan mengungkapkan SKI di SMKN 5 Surabaya yang selama ini kurang

















1. Skripsi yang ditulis oleh Astuti Ririn, “Peran Organisasi Kerohanian Islam (ROHIS) dalam Membentuk Perilaku Keagamaan Siswa di SMA Negeri 1 Godean Sleman Yogyakarta” di Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Jurusan Pendidikan Guru Agama Islam tahun 2011. Fokus masalah yang diteliti dalam Skripsi ini adalah peran dari kerohanian Islam terhadap perilaku keagamaan siswa SMA di Sleman Yogyakarta.<sup>20</sup>
2. Skripsi yang ditulis oleh Khusnul Kotimah, “Sejarah dan Perkembangan Forum Kerohanian Islam (FKI) di SMA Antartika Sidoarjo Tahun 2007-2016” di Fakultas Adab dan Humaniora Jurusan Sejarah dan Kebudayaan Islam tahun 2016. Fokus masalah yang diteliti dalam Skripsi ini adalah menjelaskan sejarah berdiri dan berkembangnya FKI di SMA Antartika Sidoarjo.<sup>21</sup>
3. Skripsi yang ditulis oleh Adjity Nuril Islamia, “Sejarah Perkembangan Lembaga Dakwah Jama’ah Masjid Manarul ‘Ilmi Istitut Teknologi Sepuluh November (ITS) di Surabaya tahun 1989-2017 M” di Fakultas Adab dan Humaniora Jurusan Sejarah Peradaban Islam tahun 2018. Fokus masalah yang diteliti dalam Skripsi ini adalah Sejarah perkembangan LDK di ITS dari awal berdiri sampai tahun 2017.<sup>22</sup>

---

<sup>20</sup> Ririn Astuti, “Peran Organisasi Kerohanian Islam (ROHIS) dalam Membentuk Perilaku Keagamaan Siswa di SMA Negeri 1 Godean Sleman Yogyakarta”. (Skripsi- Fakultas Tarbiyah UIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta, 2011).

<sup>21</sup> Khusnul Kotimah, “Sejarah dan Perkembangan Forum Kerohanian Islam (FKI) di SMA Antartika Sidoarjo Tahun 2007-2016”, (Skripsi Fakultas Adab, UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2016).

<sup>22</sup> Adjity Nuril Islamia, “Sejarah Perkembangan Lembaga Dakwah Jama’ah Masjid Manarul ‘Ilmi Istitut Teknologi Sepuluh November (ITS) di Surabaya tahun 1989-2017 M”, (Skripsi Fakultas Adab, UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2018).













dipercaya, karena langsung ditujukan untuk berdirinya SKI di SMKN 5 Surabaya, sehingga dapat dipertanggung jawabkan keasliannya. Sedangkan beberapa sumber pendukung berupa buku-buku dibaca dan dipilah dengan melihat daftar pustakanya. Sehingga dapat diketahui nilai dari isi sebuah buku dan artikel tersebut layak untuk dijadikan bahan penelitian ini.

### 3. Penafsiran (Interpretasi)

Proses ini dimaksudkan untuk menafsirkan sejumlah fakta dari sumber yang diperoleh dan fakta-fakta dari beberapa sumber, kemudian menyatukannya dengan masalah yang diteliti sehingga menjadi sebuah keterangan yang lengkap. Selain itu perhatian utamanya adalah untuk menetapkan bahwasannya sumber yang digunakan dapat dipercaya, yang penulis lakukan pada skripsi ini adalah menguraikan beberapa sumber primer dan sekunder yang ditemukan mengenai Sejarah Perkembangan Sie Kerohanian Islam (SKI) di SMKN 5 Surabaya Tahun 1991-2017 dan menginterpretasikan secara menyeluruh dengan teori yang digunakan di atas.

Awalnya peneliti mengira bahwa tingkah laku atau tata krama seorang siswa yang hidup di kota jarang memiliki sifat atau akhlak yang sopan. Namun, setelah setelah peneliti melakukan penelitian mendalam di SMKN 5 Surabaya tepatnya siswa yang mengikuti SKI ternyata ada siswa yang memiliki tata krama dan sopan santun























































































a. Dukungan dari pihak sekolah

Dukungan pihak sekolah terdiri dari kepala sekolah, guru, karyawan, satpam dan para siswa SMKN 5 Surabaya. Pihak sekolah memberikan dukungan baik moral maupun material. Dukungan tersebut terlihat dari keikutsertaan pihak sekolah di dalam kegiatan-kegiatan SKI.

Selain mengikuti kegiatan, bentuk dukungan tersebut juga tampak pada dijadikannya penanggung jawab semua kegiatan PHBI pada tahun 1991 selain itu anak SKI dijadikan mentoring dalam mengajarkan membaca al-Qur'andari sini SKI mempunyai nilai tambah dalam pelajaran agama Islam dengan berkerja sama dengan guru agama. Meskipun tidak banyak disebutkan, tetapi dalam LPJ SKI dicatat beberapa guru yang memberikan sumbangan kepada SKI dalam kegiatannya.<sup>3</sup>

b. Dukungan dari wali murid

Dukungan dari wali murid ini sangat terlihat saat SKI mengadakan acara maupun kegiatan dan sebagian dari wali murid menyumbangkan sebagian dana untuk kelancara acara SKI.

Selain itu, mengizinkan anaknya mengikuti setiap acara maupun kegiatan dari SKI ini menunjukkan dukungan dari wali murid. Meskipun ada beberapa siswa memanfaatkan kegiatan SKI sebagai peluang agar mereka bisa keluar dari rumah dengan bebas, tetapi setelah ditelusuri mereka cuma mengaku-ngaku saja dan akhirnya nama baik SKI yang sempat tercoreng jadi baik lagi.<sup>4</sup>

---

<sup>3</sup> Arga, *Wawancara*, Surabaya, 30 Mei 2018.

<sup>4</sup> Ibid.





tersebut bapak Tasrifin memperketat atau mengawasi semua yang dikerjakan anak-anak SKI. Saat itulah ada beberapa alumni yang tidak suka diawasi sedemikian akhirnya mengajak beberapa siswa/siswi untuk ikut organisasi di luar sekolah.<sup>7</sup>

Pada waktu itu ada beberapa alumni yang sudah ikut salah satu organisasi di luar yaitu Yayasan Citra Pelajar Mandiri (YCPM).<sup>8</sup> Setelah merasa tidak nyaman berada di SMKN akhirnya mengajak siswa SMKN ikut YCPM ini.

Setelah beberapa siswa/siswi dari SKI ikut YCPM ini, akhirnya terjadilah perpecahan antar anggota SKI pada waktu itu. Alumni dari SMKN yang mengikuti YCPM ini terus mengganggu dan memecah belah SKI dari tahun 1995 sampai tahun 2009.

Semua perpecahan ini mulai berakhir pada tahun 2009-2010 pada saat sebelum bapak Tasrifin pensiun, para alumni yang ikut YCPM ini diajak duduk bersama untuk mengobrol dan dilarang untuk tetap mengajak para siswa SMKN 5 Surabaya ikut YCPM.

Meskipun sudah dilarang tetapi alumni yang ikut YCPM tetap ingin mengajak dan mempengaruhi beberapa siswa/siswi SMKN yang ikut SKI tersebut untuk ikut mereka. Akhirnya oleh bapak Sofyan Hadi berhasil diatasi dengan dua cara, yaitu: *Pertama*, bagi siswa/siswi yang sudah ikut YCPM mereka dibina dan diberi pencerahan, mana yang benar dan yang salah karena anggota yang sudah ikut YCPM ini kebanyakan lupa akan dirinya sendiri. *Kedua*, apabila sudah dibina dan diberi

---

<sup>7</sup> Miasih, *Wawancara*, Surabaya, 18 Mei 2018.

<sup>8</sup> Yayasan Citra Pelajar Mandiri adalah merupakan suatu organisasi yang suka merekrut, mengajak, menjadikan anggota dikalangan siswa/siswi baik SMKN/SMA di Surabaya yang pusatnya di Bekasi, siswa/siswi yang diajak selalu yang mendapatkan ranking 10 besar di Sekolahnya. Cara merekrutnya sangat beraneka ragam mulai membiayai sekolah apabila tidak mampu, mengajak mengobrol diajak kebaikan, mengajak dengan azas manfaat dan lain sebagainya. Sebagian wali murid juga melaporkan bahwa anaknya yang ikut YCPM sebelumnya menurut menjadi sering membantah, sebelumnya sering shalat menjadi tidak shalat, sering menyendiri, dan lain sebagainya. Miasih, *Wawancara*, 18 Mei 2018.





#### 4. SKI menjadi rumah atau wadah

SKI menjadi rumah atau wadah maksudnya adalah setia siswa maupun siswi pasti memiliki bakat dan minat yang berbeda-beda, dan mereka pasti membutuhkan wadah atau rumah untuk menyampaikan bakat dan minat dia.

SKI hadir sebagai wadah dengan banyaknya kegiatan atau acara di SKI antar lain al-banjari, rabana, yâsîn dan tahlil, kajian dan diskusi, kemuslimahan, dan lain sebagainya. Semua itu sesuai dengan minat siswa/siswi yang suka beberapa kegiatan di atas.<sup>12</sup>

#### 5. Tanggung jawab

Pada saat Pemantapan Anggota Baru (PAB), anak SKI dilatih untuk bertanggung jawab baik untuk dirinya sendiri maupun orang lain. Dan hal ini dipraktekan/diterapkan setelah PAB. Yang merawat Masjid mulai menyapu, mengepel, dan lain sebagainya dikerjakan oleh anak-anak SKI dan secara tidak langsung mencontohkan rasa tanggung jawab dan mulai ditiru oleh siswa/siswi lain.

#### 6. SMKN seperti pondok pesantren

Banyak yang tidak percaya SMKN 5 Surabaya memiliki kegiatan yang Islami mulai dari kajian kitab kuning setiap 2 kali dalam satu bulan, pembacaan yâsîn dan tahlil setiap minggu sekali, adanya al-banjari dan rabani. Semua ini adalah kegiatan yang merupakan program dari SKI dan membuat nama SMKN 5 Surabaya terkenal baik di luar sekolah.

Banyak wali murid awalnya juga tidak percaya hal tersebut, tetapi setelah datang langsung mengunjungi Masjid Darul Ilimi mereka baru percaya. Bahkan ada tamu dari Departemen Agama yang datang mengunjungi Masjid yang ada di SMKN5

---

<sup>12</sup>Sofyan Hadi, *Wawancara*, Surabaya, 4 Juni 2018.







saja, menjadi bertambah seperti: *al-banjari*, *rabana*, KISRAH, keputrian, ASPI dan lain sebagainya.

Selain itu, perkembangan SKI dapat dilihat dari semakin baiknya sarana maupun prasarana untuk menunjang segala macam kegiatan dari SKI ini. Beberapa barang baru yang mendukung kegiatan SKI seperti peralatan *al-banjari*, peralatan *rabana*, sound system, dll. Ditambah lagi SKI juga memiliki perpustakaan mini yang berada di Masjid Darul Ilmi, serta Masjid yang juga merupakan tempat pusat segala kegiatan SKI.

3. Perjalanan panjang SKI tentu tidak lepas dari beberapa faktor pendukung dari organisasi ini. Adapun pendukung SKI dalam perkebangannya sampai sekarang, yaitu memiliki sistem atau manajemen yang baik dan rapi, sarana-prasarana yang memadai untuk semua kegiatan SKI, dukungan dari pihak sekolah dan dukungan dari ekstrakurikuler lain di SMKN 5 Surabaya. Hal inilah yang mendorong SKI berkembang. Banyak faktor pendukung SKI dari pihak sekolah berupa dana dan pihak sekolah ikut setiap kegiatan SKI, tetapi tidak bisa dipungkiri bahwa ada hambatan-hambatan selama SKI berdiri, seperti: kurang solidnya antar anggota dan beberapa alumni SKI yang ikut campur dalam urusan internal, tetapi beberapa hambatan tersebut diatasi oleh SKI dan bantu pihak sekolah.

Berikutnya ialah dampak dari berdirinya SKI di SMKN 5 Surabaya yaitu: lebih banyak siswa/siswa yang sholat berjamaah di Masjid,







